

594354

La prensa RUSTARI
101 abril 2001 p. 6

6 PAGINA ABIERTA



Marino Muñoz Lagos

Columnas de opinión

Jorge Teillier, amigo inolvidable

El 22 de abril de 1996 murió en la localidad de La Ligua el poeta chileno Jorge Teillier, hijo del sur, de los trenes y de la lluvia. Nosotros lo alcanzamos a ver un mes antes, con motivo de un encuentro de poetas provincianos: en esa oportunidad escanciamos el penúltimo vino en los comedores de la Sociedad de Escritores de Chile. El penúltimo vino, porque el último es el de la muerte, que le correspondió a él, junto a sus íntimos silencios.

Jorge Teillier nació en la ciudad sureña de Lautaro en 1935, a media hora en tren desde Temuco. Sus comienzos literarios no fueron precoces: "Desde los doce años escribía prosa y poemas, pero en Victoria, ciudad donde aún suelo vivir, fue donde nació mi primer poema verdadero, a eso de los dieciséis años, el primero que vi, con incomparable sorpresa, como escrito por otro".

Más tarde, se puso a juntar más poemas: en el liceo, el hogar, la calle. Así fueron acumulándose trabajos para sus libros que soñaba, el primero de los cuales se tituló "Para ángeles y gorriones", aparecido en 1956. Somos de los pocos que tenemos esta auténtica reliquia en la biblioteca. Aquí le vemos con su sencilla y artesanal tipografía y la letra del poeta consagrando sus páginas a este otro poeta que lo sigue leyendo después de su muerte. Ayer nos decía:

"Lugar de barro y polvo, era la aldea / por donde transcurrían las estaciones de mortecinos pasos. / El sol se desmoronaba como una torre de oro / y la soledad buscaba su imagen en la lluvia. / Había cantinas enfermas de sombras / recordando los pasos de los bebedores de antaño / hojas sin aventuras,

runrunos de abejas, / viejas casas envueltas en mortajas de la bruma. / Hora de persianas cerradas, puertas mudas / y agonizando, un rostro sin luz / frente a un espejo roto".

("Memorias de la aldea").

Se dice que Jorge Teillier es el fundador del movimiento lárlico en la poesía chilena, aquel que agrupa a los poetas nacidos alrededor de 1930 y al cual no se le ha asignado una determinada generación literaria. El vate lautarino fue fiel a sus principios y los expone en sus libros "Para ángeles y gorriones", "El cielo cae con las hojas", "Arbol de la memoria", "Poemas del país de nunca jamás",

"Poemas secretos", "Crónica del forastero" y siguientes.

Ser añorado como poeta era el más amable anhelo de Jorge Teillier, y así lo recordamos mientras pergeñamos estas líneas lluviosas y tejadas. Escribimos en la noche y sólo el ruido de los automóviles rompe el silencio de nuestra biblioteca, donde alinean sus imágenes varios libros del trovador de los lugares sin pompa que nutren los versos soñadores: estaciones ferroviarias, casas de madera, aromos amarillos, niñas pensativas y tardes de lluvia junto a la ventana.

Ya no paseamos por los viejos bares, Jorge Teillier: ya no nos esperan con los vasos colmados de vinos de oro y eufonía. Quedaron en rincones sombríos y calladas estanterías esos tugurios que acaudaló nuestra distante juventud de vagabundos sin remedio, dispuestos a aguardar la noche con su nimbo de estrellas temblorosas. Lejos, volanderas y azules, se nos escapan esas finas servilletas donde dejábamos caer nuestro lápiz, para escribir el penúltimo poema.

Se dice que Jorge Teillier es el fundador del movimiento lárlico en la poesía chilena, aquel que agrupa a los poetas nacidos alrededor de 1930

Jorge Teillier, amigo inolvidable [artículo] Marino Muñoz Lagos

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jorge Teillier, amigo inolvidable [artículo] Marino Muñoz Lagos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile